

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 2 de Noviembre de 1900

Año XXIX. Núm. 8.2934

## LEVANTAMIENTO CARLISTA

Barce'ona 31 octubre.

### En Badalona ANTECEDENTES

La noticia de que el domingo último por la noche había ocurrido algo anormal en Badalona sorprendió a cuantos se enteraron de ello, siendo objeto de conversacion y de diversos comentarios.

Hacia algunos días que de rumor público se decía que los carlistas preparaban alguna intentona, llegándose a señalar la fecha fija de su realizacion.

Relacionados sin duda alguna con esos rumores, que debieron llegar a oídos de las autoridades, fueron debidas las detenciones que se verificaron en Barcelona, de don Salvador Soliva y don José Alegría, supuestos generales carlistas, á quienes se les ocuparon varios documentos y dos pistolas.

Por tanto, las autoridades debían estar ya enteradas de que se tramaba algo contra el orden público.

Por la noche, según parece, continuaron las detenciones, que suponemos relacionadas con lo ocurrido en Badalona el domingo.

Lo sucedido en esa ciudad, fué lo siguiente:

Un grupo de veinte individuos, según informes oficiales, y de cuarenta á sesenta, según noticias particulares, trataron de asaltar el cuartel de la guardia civil, que defendieron seis individuos de ese cuerpo, únicos que á la sazón había en aquel edificio.

La lucha, según referencias, duró cerca de hora y media, en cuyo tiempo el tiroteo por una y otra parte no cesó un momento.

Al oírse tan repetidos disparos, nadie podía darse cuenta en aquella ciudad de lo que sucedía, así es que corrieron mil noticias que esparcieron el pánico por la poblacion. En vista de ello, y de que el tiroteo persistía pronto se cerraron todas las puertas, y presa de gran inquietud, los vecinos buscaron refugio donde pudieron.

Los guardias parece que consiguieron, por último, hacer retroceder al grupo, que salió hacia las afueras de la poblacion, creyéndose que en direccion á Mollet.

De la refriega, según datos del Gobierno civil, resultaron dos heridos.

De rumor público se decía que había que lamentar algún muerto, y que algunos de los individuos que formaban la supuesta partida llevaban boina encarnada.

Después de lo ocurrido, la ciudad quedó en completa tranquilidad, aunque permaneciendo cerradas todas las puertas.

Como es consiguiente, la noticia del pretendido asalto al cuartel de la Guar-

dia civil de Badalona, causó gran expectacion en Barce'ona, siendo no pocos los que creían que todo ello era únicamente movido para alguna jugada bolsa.

### MÁS DETALLES

Ampliando los anteriores informes, podemos decir que los sediciosos, divididos en tres grupos, atacaron simultáneamente el cuartel de la guardia civil, á la guardia de carabineros que presta servicio en la playa y á los municipales y guardas de consumos.

Al llegar el grupo que atacó el cuartel de la benemérita, al ángulo de la calle de Alfonso XII, hizo una descarga.

La guardia civil dice que tenía ya noticia de que iba á ser atacado el cuartel, así es que al momento de aparecer el grupo armado dando gritos de «¡Viva Carlos VII!», se aprestó á la defensa, colocándose uno en los balcones y ventanas desde donde inmediatamente hicieron fuego, mientras el sargento García y dos guardias más rechazaban desde la calle á los asaltantes.

Estos vestían boina, polainas, boina y corbata encarnadas, y desde la esquina de la calle de Alfonso XII no cesaban de disparar.

Al poco rato del tiroteo cayó al suelo el individuo que mandaba la partida. Posteriormente se ha sabido de él que había servido en la última guerra de Cuba y se llamaba José Torrents. Representa tener unos 26 años.

En los bolsillos se le encontraron un nombramiento de teniente carlista, y un recibo que decía «He recibido del Alcalde de Badalona, la cantidad de...», reembolsable cuando se halle instaurado en el trono de sus mayores S. M. el Rey D. Carlos VII.»

Recibió dos balazos en las piernas y uno en el cuerpo.

Era conocido por sus ideas carlistas y ejercía el oficio de labrador en «Casa Tapias», Badalona. Es hijo de Santa Coma de Gramanet.

Los del grupo de sediciosos al ver caer á su jefe y ante la valerosa resistencia de los guardias fueron retrocediendo, á la vez que disparaban sus carabinas. De éstas han sido recogidas varias, algunas de las cuales presentan señales de mohosidad, lo que indica que han debido estar ocultas algún tiempo.

Al huir los revoltosos fueron desprendiéndose de prendas de ropa, correajes y armas, que han sido hallados en las sierras y calles de la parte alta de Badalona.

El aspecto que ofrecía el lunes esa ciudad era tranquilo. En el vecindario reinaba, sin embargo, gran curiosidad por lo acaecido el día anterior. En los alrededores del cuartel, se agolpaba la multitud ansiosa de comprobar las huellas que la lucha dejó y comentaba vivamente los incidentes del combate.

Por el suelo se veían cartuchos, restos de armas, las paredes de las casas vecinas del cuartel acribilladas á balazos y con negras manchas de fogonazos.

Los individuos de la benemérita que tomaron parte en el tiroteo, fueron, el sargento Cesáreo García y los guardias Manresa, Cardona, Gil, Ferrando, Fliquete, Murias, Salvador, Jaime y Ortega.

Es digno de aplauso el comportamiento de esos guardias.

Al poco rato de haberse dispersado los sediciosos llegaron á Badalona ocho guardias de infantería y treinta de caballería á las órdenes del teniente señor Canales. Los últimos salieron en direccion á Moncada, donde se presumía que se habían dirigido los supuestos carlistas que dieron lugar á lo acaecido en Badalona.

De la partida nada se ha podido averiguar, por lo cual se cree que se disolvería en las afueras de aquella ciudad.

A protestar de lo ocurrido estuvieron en la Capitanía general varias personalidades de esta capital, que se ofrecieron incondicionalmente al general Delgado Zulueta.

De la refriega de Badalona resultaron heridos: Joaquín Molinas y Bordas, que lo fué en un brazo, y Rosendo Prats, de 45 años, empleado en el tranvía de Barcelona á Badalona.

Ambos no tenían nada que ver con los de la partida.

### En Igualada

Poco después de haberse publicado las anteriores noticias de los sucesos de Badalona, se daba cuenta oficialmente de la presencia de una partida armada en Igualada.

Y, efectivamente, esta partida compuesta de 20 hombres, después de rotunda lucha sostenida con la guardia civil, fué dispersada, sin haberse efectuado ninguna detencion.

De la refriega resultaron heridos un corneta y un guardia de la benemérita.

### En Berga

El «Diario de Avisos» de Manresa en su última edicion llegada á esta capital, publica los siguientes detalles acerca de lo ocurrido en Berga.

Dice así:

«Pasajeros llegados esta mañana de Berga, han comunicado la noticia de que se observaba grandioso movimiento en la cuenca carbonifera de Figols, donde han estado últimamente emisarios carlistas reclutando gente, reparando dinero y haciendo entrega de nombramientos de cabecillas.»

Temíase en la anterior noche un asalto á la ciudad de Berga, el cual no ha llegado á tener efecto, pareciendo no obstante confirmarse que han estado reunidos en una de las montañas de Figols unos 400 partidarios de don Carlos.

Como consecuencia de ello, hase iniciado ayer lunes el levantamiento

de una partida carlista hacia la parte de Avia, compuesta de un centenar de hombres armados con Mausers. Algunos individuos de esta partida se apoderaron ayer tarde de un mulo propiedad del dueño de las minas de carbon, señor Olanó.

Han salido en su persecucion, según informes de los citados pasajeros 18 guardias civiles, 9 carabineros y 8 mozos de la escuadra.

Rumores que creemos fidedignos, dan á entender que entre dos y tres de esta tarde se ha iniciado un vivo tiroteo en los alrededores de Gironella, el cual ha puesto en alarma á los pasajeros del tren descendente de la línea de Manresa á Berga que llega á nuestra ciudad á las cuatro de la tarde.

El parte oficial facilitado ayer en la Capitanía general confirma las anteriores noticias.

En la tarde del lunes circularon por esta ciudad distintas versiones que no apuntamos porque no hemos podido comprobarlas.

Los señores Soliva y Alegría, que, como decimos, habían sido detenidos por la policia, pasaron al lunes á comunicados en el Gobierno civil.

Tanto con referencia al primero, como al general carlista, cuanto al capitán carlista, se ha hecho mucha la importancia que se concedió á sus detenciones.

Por la mañana ingresaron en el Gobierno civil dos señores sacerdotes y dos paisanos, habiendo la policia efectuado minuciosos registros en los domicilios de los señores Bosqué, en el del redactor jefe del «Correo Catalán» señor Morales, y los ex cabecillas señores Vidal, Arzo y Sala.

También la policia practicó un reconocimiento en el Hospital de San Severo, situado en la calle de la Paja, donde están albergados presbiteros pobres. La policia al mando del inspector señor Rovira incautóse de varios documentos, un revólver y municiones.

Algunos significados carlistas que habitualmente residen en esta capital, se ha ausentado sin duda para evitar persecuciones y molestias.

El Capitán general señor Delgado Zulueta, ordenó el cierre de los Cuarteles carlistas de la calle de Jaime I y de la plaza Real.

### ULTIMA INFORMACION

Muchas y muy variadas, y algunas sin visos de fundamento, fueron las noticias que se propagaron ayer en esta capital respecto á supuestas partidas armadas que se decían habían aparecido en distintas poblaciones de esta provincia.

La fantasía, como sucede en casos análogos, abrió sus alas y echóse á volar por doquiera, y hablóse de supuestas refriegas entre las tropas y los sediciosos.

Como es consiguiente, las noticias que se relacionan con los sucesos que desgraciadamente para todos se desarrollan estos días, deben tomarse con reserva, pues es sabido la facilidad con que se exageran y lo desfiguradas que llegan á menudo al punto de recepción.

En los centros oficiales se da la siguiente versión respecto del grupo de sediciosos que el domingo intentaron asaltar el cuartel de la Guardia civil en Badalona.

Dícese que se reunieron al mediodía en la Torre del Baró, de Moncada, unos 40 individuos; que una vez comieron, se uniformaron y cogieron las armas, y que divididos en grupos y por diversos caminos se dirigieron hacia Badalona, á donde llegaron al anochecer, desarrollándose entonces las escenas que relatamos.

Al ser rechazados, añádesese, se dirigieron hacia el Norte y uno de los grupos fué el que el lunes por la noche tiroteó á la guardia civil en las cercanías de Moncada.

Créese que la partida debe haber quedado disuelta, por cuanto el número de armas recogidas corresponde con el de los individuos que formaban aquella.

Existe la creencia de que las armas fueron conducidas desde Barcelona á la citada torre en un carro.

Ayer la guardia civil, á las seis de la tarde, encontró algunas de ellas en las inmediaciones de aquel sitio.

En vista del hallazgo la benemérita persistió en reconocer aquellos lugares, pesquisa que dió por resultado dar con nueve Remingtons nuevos, ochocientos cartuchos, una bayoneta y velotidos trajes.

Por la mañana la guardia civil había practicado un minucioso registro en la citada Torre del Baró en la cual fueron halladas cuarenta y nueve cananas, correaes, dos mil cartuchos, restos de la comida que habían hecho los sediciosos y otros objetos, respecto de los cuales se guarda absoluta reserva. Los colonos de la casa quedaron vigilados por fuerzas de la benemérita.

Al anochecer fueron trasladados aquéllos á esta ciudad, custodiándoles una pareja de la guardia civil, mientras otra reconocía el camino. En la carretera de Moncada dieron con un grupo formado por nueve ó diez sujetos á los cuales dieron la voz de ¡alto! que fué contestada con una descarga por los desconocidos.

La benemérita disparó sus Mañers, durante el tiroteo entre ambas partes por espacio de unos minutos, al cabo de los cuales huyeron los sediciosos favorecidos por las neblinas de la noche.

Los disparos sembraron la alarma por aquellos alrededores.

Relacionado con los supuestos trabajos carlistas, la policía ha practicado un registro en una taberna inmediata al «Ninot». Allí encontraron los agentes una silla de montar con pistolerías, existiendo el convencimiento de que pertenece todo ello á un tal López (a) Siveria, jefe carlista que fué en la última campaña, ignorándose su paradero desde el domingo.

Fué detenido el tabernero—Francisco Peralta—quien no supo dar explicaciones acerca de á quien pertenecía lo citado.

Dícese que el alcalde D. P. de L. hregat ha certificado que por aquella población pasaron el lunes por la noche ciento cincuenta hombres.

De Igualada pocas noticias nuevas se recibieron ayer en esta capital.

El infeliz corneta que, según decimos, había sido herido en una pierna en el encuentro con los revoltosos, si fue en estado gravísimo.

La partida que después del tiroteo abandonó las calles de Igualada, marchando hacia las afueras, y que al principio fué de treinta ó cuarenta hombres, ayer era fuerfe de unos doscientos.

Según noticias llegadas ayer de Manresa, una máquina exploradora que precedía á un tren militar por la línea Olván, halló unos rieles arrancados antes de llegar á Gironella.

En Manresa se aseguraba que la partida carlista de Berga se había corrido hacia la montaña, habiéndola engrosado gentes procedentes de Sampedor, Sallent, Cardena y de algunas colonias fabriles, cuyos trabajos se hallan paralizados.

Cinco de los siete detenidos que se hallaban en el Gobierno civil con motivo de la actual agitacion, pasaron ayer á la cárcel á disposición de la autoridad militar.

A disposición de esta misma autoridad fueron puestos quince personas detenidas en Badalona, Santa Coloma de Gramanet y Sarriá.

Figuran entre ellos el padre y hermano de José Torrens muerto en el ataque al cuartel de la guardia civil de Badalona.

El Capitán general ha dispuesto que por el Juez militar se instruya el oportuno sumario.

Ayer mañana fué registrada por varios individuos de la policía y guardia municipal la casa número 23 de la calle del Santo Cristo de Sans, ignorándose el resultado de la inspeccion.

Dícese que el señor Sivatte, pariente del señor duque de Solferino, se halla actualmente en París.

Al Juzgado militar se entregaron ayer 40 armas de fuego y varios sacos conteniendo boinas, cananas, cartuchos y blusas halladas en algunos domicilios y recogidas otras al ser abandonadas por la partida de Badalona.

## UNA ESPECIALIDAD

La Emulsión Scott es diferente de todo otro remedio

En la serie de artículos médicos que estamos publicando en los diarios, nos esforzamos en demostrar que la Emulsión Scott difiere de toda otra fórmula de aceite de hígado de bacalao que haya podido combinarse. El hecho de que la Emulsión Scott es superior á cualquiera otra fórmula de aceite de hígado de bacalao está probado sin la menor duda por sus antecedentes. Las personas que han usado de otros remedios sin obtener beneficio alguno de ellos, al tomar la Emulsión Scott, recobran completamente su salud. La razón de tales resultados está justificada y claramente indicada por los médicos, quienes saben que la Emulsión Scott es una preparación ideal. He aquí un caso de una niña en Madrid que sufría de inapetencia, pérdida de carnes y gran palidez:

Madrid 3 de Febrero de 1900.  
Muy Sres. míos: Mi hija Isabel, de 6 años de edad, estaba anémica desde algún tiempo, sin ganas de comer, delgada y sumamente pálida. Ocurrióseme probar la Emulsión Scott, y gracias á Dios que así lo hice. Después de tomar solamente tres botellas, el cambio que se notaba en ella era sorprendente, como puede verse por la inclusa fotografía. Hoy, se la puede llamar niña sana, con el apetito recobrado, carnes más llenas, robusta y de buen color, todo ello debido á su excelente Emulsión, á la cual queda sumamente agradecido S. S. S.



Isabel SANCHEZ

José SANCHEZ.  
Su casa, calle de Toledo, 116, 4.º, 3.º.  
La carta que precede es prueba evidente de la eficacia de la Emulsión Scott y nos congratulamos con el autor de la misma por el feliz resultado obtenido. Quien desee los mismos resultados puede obtenerlos cuidando de comprar la verdadera Emulsión de Scott, con nuestra marca de fábrica—un hombre llevando un gran pescado en la espalda—impresa en la envoltura de toda botella legítima.  
Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

## SUSPENSION DE GARANTIAS

No cabe dudar que la última extrema resolución del gabinete del general Azcárraga obedece á los manejos sediciosos de Cataluña. La noticia escueta, tal como nos la trasmite nuestro activo corresponsal telegráfico, no se presta á ulteriores comentarios, ni de la norma de conducta siempre imparcial y respetuosa con los poderes públicos que inspira nuestra informacion, debemos salir en los azarosos momentos por que atraviesa la Patria.

Es evidente que las intenciones de los carlistas merecen severa represion; pues no está la Patria tan sobrada de energías para que vengan los facciosos á menguar la integridad del territorio, sembrando la discordia con los horrores de una guerra civil.

Acatemos las medidas del Gobierno, al suspender las garantías constitucionales, y esperemos ver pronto restablecido el orden en todas las provincias españolas.

## La Maquinista Naval

En la tarde del miércoles celebró esta Sociedad, en los talleres que tiene establecidos en el Cos Nou, la junta general que previenen los Estatutos por los que se rige. En ella el Consejo de Administración leyó una Memoria, en la que se da cuenta detallada del estado de la Sociedad y puso de manifiesto á los señores accionistas el balance del año social, el cual fué aprobado, acordándose repartir un dividendo activo de SIETE PESETAS por accion entre los tres mil ciento once que había emitidas y en circulacion el 30 de Septiembre último, día en que finó el año social, quinto de su existencia.

Por fallecimiento de D. Antonio Sintes Cardona (q. e. p. d.) y por renuncia de D. Miguel Parpal y Tudurí, vocales del Consejo de Administración, y renuncia también del consejero suplente D. Francisco García había que elegir dos vocales y un suplente, miembros del espresado Consejo; proponiéndose para uno de los puestos de vocal á don Juan J. Rodríguez. Tomó la palabra dicho señor y con a taja de miras y elevacion de conceptos manifestó que sus ocupaciones, sus achaques y su edad no le permitían tomar parte activa en asuntos que viesesen á aumentar los muchos que sobre sí pesaba; pero para que no se creyera por nadie, interpretando mal sus resoluciones, que rehúia responsabilidades, consentía en pasar de tercer suplente que era en el Consejo, á primero, aceptando desde aquel momento todas las responsabilidades así morales como materiales que en la marcha de la Maquinista Naval pesasen sobre el Consejo de Administración, ofreciendo para la marcha del mismo todo su incondicional apoyo.

Admitidas y aceptadas las explicaciones del Sr. Rodríguez por la junta general, y agradeciéndosele por boca del presidente accidental Sr. Rodrigo el concurso con que brindaba á «La Maquinista», fué nombrado por unanimidad primer suplente, y para ocupar su vacante de tercero lo fué el conocido industrial de esta poblacion D. Bartolomé Terrés y Ponsell.

Acto seguido la junta general procedió á elegir los dos vocales propietarios; votando por aclamacion y á propuesta del Secretario Sr. Seguí, á los Sres. D. Miguel Villalonga y Seguí y

D. Antonio Pons y Olives, ventajosamente conocidos entre los hombres de negocios de esta ciudad, quienes, con sus conocimientos mercantiles y buenas prácticas comerciales, no dudamos serán una adquisicion valiosa para el Consejo de Administración de «La Maquinista Naval».

El Gerente de «La Maquinista» don Pablo Ruiz, alma así puede decirse, de la Sociedad, leyó varios datos acerca de los trabajos ejecutados, número de obreros empleados, jornales pagados, etcétera, etc., debiendo recordar en este momento para sacarlos á luz á fin de que el público mahonés se entere de la importancia de dichos talleres, que se han pagado durante el año social 141.000 pesetas de jornales, teniendo ocupados, por término medio, doscientos sesenta obreros.

Como nota final detemos exponer que entre los varios accionistas asistentes á la junta general había muchos, obreros á la vez de los expresados talleres, que en el acto de la junta dejaron el torno y la herramienta para asistir á la misma; acto que nos impresionó agradablemente.

Dada la importancia adquirida por «La Maquinista Naval» en el corto tiempo de su existencia, los capitales en ella empleados, el número de obreros que trabajan, los beneficios que obtiene y las ventajas que al país reporta, hacemos votos desde estas columnas para su mayor prosperidad, engrandecimiento y consolidación.—S.

Cuán cierto es que las dogmas y ceremonias que celebra la Iglesia tienen su raíz en el corazon humano.

Comprueba este aserto, y demuestra cuán hondo radica en las almas el recuerdo que se guarda para los fallecidos; la multitud inmensa de estos vecindarios que anualmente visitan en tales días como ayer y hoy, el sagrado recinto donde reposan los restos mortales de nuestros deudos; como, en efecto, se vieron ayer y esta mañana concurridísimos los Cementerios de esta ciudad, consolando en medio del aparente decaimiento espiritual de que hace gala este siglo, la severidad, compostura y recogimiento con que la multitud rinde á la memoria de los que fueron, este reverente homenaje de inextinguible afecto y religioso consuelo.

También en las iglesias fué numerosísima la concurrencia de fieles, asistiendo á los cultos celebrados para rendir completo asentimiento á las eternas verdades de nuestra fé, mas que perseverante, indestructible, y mas que costumbre, conviccion profunda y universal.

Por la Capitanía general de Cataluña se han circulado órdenes á los directores de los periódicos de la region, disponiendo se abstengan en absoluto de publicar noticias relacionadas con el movimiento de tropas, así como las referentes al levantamiento de partidas armadas que no hayan sido confirmadas oficialmente; estableciendo, además, la censura previa.

El primer teniente de carabineros con destino en este puerto, D. Bernardino García Turbón, ha sido destinado á la Comandancia de Pontevedra.

El martes último salió de Barcelona para Marsella el resto de la tripulacion del nuevo vapor «Isla de Menorca», perteneciente á esta matrícula.

Bajo la presidencia del señor Gobernador se reunió en Palma el jueves de la semana pasada la Junta provincial de Instrucción Pública...

Resultando que el Habilitado de Mahon no había presentado las nóminas para el pago de maestros de este distrito...

Además se acordó que pasado este plazo se participe por oficio al Sr. Delegado de Hacienda...

—La Junta local de Mahon remite nota de los exámenes celebrados durante el mes de Junio próximo pasado.

—La maestra de Villa Carlos pidió permiso para adquirir unas puertas vidrieras en cambio de unos carteles pizarras.

Por real orden del ministerio de la Guerra fecha 24 de Septiembre último, se asigna en definitiva el señalamiento de haber de retiro en cuantía de 225 pesetas mensuales...

Formado por la Contaduría de la Diputación de estas Islas el reparto de las cuotas señaladas a los Ayuntamientos en concepto de Contingente provincial respectivo al próximo ejercicio de 1901...

Table with 2 columns: Location and Amount (Ptas.). Rows include Mahón, Ciudadela, Alayor, Mercadal, Villa Carlos, Ferrerías.

Suma > 83.051'56

Este reparto fué aprobado en sesión del día 24 de Octubre último, por la Excm. Diputación provincial.

Como se vé, esta suma no es ningún grano de ants. y si ahora se añade la que vienen obligados a aprontar los Ayuntamientos por cuota de Consumos, alcoholes y sal...

Con esta base contributiva ¿cabe imaginar que a ningún Ayuntamiento de las condiciones del nuestro le queden recursos para atender debidamente á sus necesidades y realizar siquiera las mejoras más imprescindibles?

Ha sido concedida la permuta de los segundos tenientes de Infantería (E. R.), D. Jaime Falorsi Villalonga, y D. Arturo Gimenez Seguí...

Nos es grato consignar que en la madrugada de ayer en Barcelona dió á luz, con toda felicidad, una robusta niña, D<sup>a</sup>. Elisa Garrigós de Llorens...

Deseamos pronto restablecimiento á la parturienta, en bien del arte; que nuestro público está afanoso por verla de nuevo en la escena del Principal y prodigarle sus aplausos.

Leemos:

«En los centros políticos de Madrid se asegura que se han dado las órdenes oportunas para que el acorazado «Carlos V» esté preparado para zarpar con rumbo á Barcelona.

También se ha ordenado que quede suspenso el desarme del «Pelayo» y salga inmediatamente para el puerto de Barcelona.»

Se halla desde ayer entre nosotros, procedente de Madrid, nuestro apreciable paisano y distinguido amigo el profesor de piano D. Jerónimo Taltavull...

Su venida obedece al estado grave en que se halla su señor padre, dentro de la enfermedad que le aqueja y de la que deseáramos verle pronto restablecido.

La huelga de tipógrafos de Palma ha terminado previo arreglo entre operarios y patronos, habiendo designado ambas partes al Sr. Gobernador de la Provincia para redactar el correspondiente convenio.

Los periódicos han reanudado su publicación.

Nos alegramos.

Ha sido nombrado Chantre de la iglesia Catedral de esta Diócesis el muy ilustre D. Guillermo Eiol, canónigo de la Seo de Urgel.

Esta mañana se ha encontrado exánime en su propio lecho, un vecino de esta ciudad domiciliado en la calle de la Luna núm. 7, que venía padeciendo una afección cardíaca.

Haya Dios acogido en su misericordia el alma del finado.

Durante el finido mes de Octubre, se han inscrito en el Registro civil de esta ciudad las siguientes partidas:

Table with 2 columns: Category and Count. Rows include Matrimonios, Nacimientos, Defunciones.

Ha sido nombrado comandante de Artillería de esta plaza y director del Parque de la misma, el teniente coronel de la referida arma, D. Gonzalo Alonso Pellicer.

El vapor «Menorquín», en su último viaje á Barcelona, desembarcó en el muelle de San Beltrán 526 cerdos cebados, procedentes de Mallorca.

Se encuentra en Palma el ayunador Mr. Pappusa, que por espacio de ocho días permanece encerrado en una urna de cristal, sin comer ni beber.

Ha sido multado en cinco pesetas por la Delegación del Gobierno por infracción á las disposiciones emanadas de dicha autoridad, un bodegonero establecido en la plaza de la Españada.

Ayer ingresaron en la Penitenciaría militar, siete corrigendos, llegados en el vapor correo «Menorquín» custodiados por tres individuos de la Guardia civil.

En el salón del Casino «El Consejo» se darán hoy varias exhibiciones por medio del Cinematógrafo, empezando á las 6.

Se han dictado las órdenes oportunas para que en las zonas correspondientes empiece la incorporación á filas de los mozos de este año.

Véase en a 4.<sup>a</sup> plana el anuncio del nuevo aparato para afeitarse. Se devuelve el dinero al comprador, si no le satisface el aparato.

La casa conocida de «José Dammann» de Hamburgo, nos informa que la nueva «Lotería de Hamburgo» va á empezar dentro de poco. La suerte de ganar en la misma, siendo muy importante, ofrézcase la mano á la fortuna en la casa de José Dammann.

TEATRO PRINCIPAL

Para satisfacer la curiosidad de muchos de nuestros lectores que no asistieron á la función de anteanoche, haremos la reseña, siquiera sea en estilo telegrafico, porque son harto conocidas de todos, las obras que se pusieron en escena.

EL PADRON MUNICIPAL

El chiste que inspiró al festivo Vital Aza, en las situaciones cómicas del personaje «D. Patricio», fué retratado con esmero por el Sr. Vazquez (P.), excitando su gracia la hilaridad del público...

PERECITO

El cuadro que ofreció en este lindísimo y chispeante juguete el Sr. Vazquez (P.), despertó unánime curiosidad de los espectadores que habían llegado al presentimiento de que reventarían los hilvanes de la prenda...

Todos los demás personajes tuvieron aceptable interpretación en los demás artistas, y el Sr. Indurayn, sumó méritos en el «D. Leandro», resultando muy cuidadoso en su deber.

La concurrencia fué escasa, pero se observó una novedad en las señoras y señoritas que ocuparon butaca del ala izquierda de la sala.

Todo ellas acatando lo que la moda ha puesto en casi todos los teatros de la península, se presentaron sin sombrero; cuya pantalla, después de todo, eclipsa la silueta de las caras, de las figuras en escena...

Este plausible acuerdo, esta iniciativa y esta muestra de delicadeza y singular atención, ha sido objeto de agradecimiento, según se manifestaba en los pesillos; la que trasladamos á las demás damas, por si estiman prudente y razonable responder á ese sacrificio en bien de todos los espectadores.

Telegramas DE El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad

Madrid 31.

LOTERÍA

En el sorteo celebrado hoy han obtenido los primeros premios los números siguientes:

Table with 4 columns: Number and Amount. Rows include 26997 (100,000 pesetas), 2796 (40,000), 27617 (20,000), and a list of numbers (5066, 25460, etc.) with amounts (24995, 7110, etc.).

En Palma y Barcelona ha correspondido el segundo premio.

Madrid 31.

El Sr. Ramos Izquierdo ha jurado el cargo de ministro de Marina. Dícese que el presupuesto de este departamento ministerial no pasará

de veintiocho millones de pesetas, con arreglo á los planes de dotación que tiene señalados el nuevo jefe superior de la Armada.

Madrid 31.

Por informes oficiales, se sabe que Berga permanece incomunicada, habiendo los carlistas cortado los hilos del telegrafo que une á dicho pueblo con el resto de la provincia.

En la actualidad el movimiento carlista reside en Vallabrá.

Madrid 31.

S. M. la Reina Regente ha firmado el decreto admitiendo la dimisión que tenía presentada el general Polavieja, del cargo que últimamente le confirió el Gobierno.

Para la presidencia de la Junta Superior Consultiva de Guerra ha sido designado el ex capitán general de Cataluña D. Eulogio Despujols.

Madrid 31.

En el Consejo de ministros celebrado esta tarde se acordó proceder con energía al reprimir el movimiento carlista iniciado en la provincia de Cataluña.

Los insolventes que caigan en poder de las tropas del Gobierno serán castigados severamente.

Tiense noticias de haber sido disueltas las partidas carlistas levantadas en armas en Igualada.

Madrid 31.

Según manifiesta el Gobierno, caso de aumentar la rebelión carlista se adoptarán medidas de represión muy enérgicas en todas las provincias españolas.

Por otra parte, en los centros ministeriales créese que el levantamiento de algunas partidas en Cataluña obedece á los manejos del partido catalanista.

Madrid 1.<sup>o</sup>

«La Época» asegura que siempre que se les paga bien no faltan elementos que se presten á perturbar el orden en el sentido que se quiera.

Como son hombres sin conciencia, conviene, dice, castigarles con extraordinario rigor.

El mismo periódico dice que la partida de Berga es sólo una en lugar de tres, pues lo que ocurrió es que dos jefes del puesto de la benemérita y uno de carabineros fueron parte de la aparición de la partida, refiriéndose todos á una misma.

El señor Pidal, don Alejandro, ha aceptado la embajada del Vaticano.

Madrid 1.<sup>o</sup>

La prensa de Barcelona comenta los acuerdos tomados en el último Consejo, protestando algunos periódicos del carácter catalanista con el que se han señalado las partidas carlistas puestas en armas en Cataluña.

Madrid 2.<sup>o</sup>

Los consejeros de la Corona, reunidos en Consejo en casa del general Azcárraga, han leído el decreto que con la sanción regia publicará hoy la «Gaceta» suspendiendo las garantías constitucionales en toda España.

Por telegrama particular, fechado ayer en el Ferrol á las dos de la tarde, tiénese noticia de que el acorazado «Pelayo» ha zarpado de aquel puerto con rumbo á Barcelona.

Telegramas de «La Marítima»

Marsella 30.

Facilitado á esta Redacción á las 11 de la mañana del jueves, día 1.<sup>o</sup>

Ayer pruebas calderas frío: resultado brillante: hoy dique: ratifico magnífico estado casco: sábado pruebas marcha: confío salida domingo.

**BOLETIN RELIGIOSO**

Santo de hoy.—La Conmemoracion de los Fieles Difuntos y Sta. Eustaquia virgen.  
 Santo de mañana.—Los innumerables Martires de Zaragoza, y Stos. Restituto y Valentin presbitero.  
 Visita a la Corte de Maria.—Mañana se hace a Nra Sra. del Carmen en el Carmen.

**Pasajeros llegados ayer de Barcelona y Alcudia en el vapor correo «Menorquina»:**

**DE BARCELONA**  
 D. Jaime Llopert; Francisco Merendez; Maria Socias é hija; Gerónimo Taltavull y esposa; Juan Gomes y esposa; Angela Fernandez é hija; Rafael Sitges; Lamberto Font; Jo é Ferer; Jaime Gomila, Juan Taltavull; José Alonso; Rafael Pujol; José Pedret; Joaquín Plasencia; Tamas Fons; Esteban Pujol; José Domenech y dos hijos; Jaime Macián; Maria Valls y dos hijos; Onorio Sagasta; Antonio Capella; Francisca Cabris; Pedro Ferer; Miguel Lopez, y 11 individuos de tropa.—Total, 44.

**DE ALCUDIA**  
 D. Mateo Givé; Cristóbal Serra; Antonio Seguí; Lorenzo Femenias; Juan Camponar; Juan Carrera; Ramon Perdigó; Rafael Carretero; Miguel Nadal; Francisco Casanova; Bartolome Crespi; Migel Oliver; Antonio Adover; Juan Ferrer; Juan Bordoy; Jaime Rosello; Cristóbal Pons, y Arturo Vilateca.—Total, 18.

**AL COMERCIO**

Se participa a los señores Cargadores que la polacra goleta «ANITA», al mando de su patron D. José Guerrero, se halla en Barcelona a la carga para ésta, de cuyo punto saldrá a mediados de la próxima semana.

Para informes y demás dirigirse en Barcelona a los Sres. Moll y Corominas en liquidacion, Ancha 51, y en Mahon a D. Miguel Estela Thomas.

**Anuncios oficiales**

**Banco Hispano-Colonial**

COMISION EN MAHON  
 CONVERSION DE LAS DEUDAS COLONIALES  
 En cumplimiento de las instrucciones recibidas de dicho Banco, para la conversion de los Billetes Cuba, ambas omisiones, y Obligaciones Filipinas series A. y B. en renta perpétua interior al 4 por 100, tenemos el gusto de poner en conocimiento de los señores tenedores de aquellos valores, en esta isla que deseen convertirlos, que desde 1.º Octubre próximo pueden presentarlos en el despacho del infrascrito, Infanta 24, todos los dias laborables desde las 9 de la mañana a la 1 de la tarde, donde tendrá lugar la conversion por cuenta del Banco Hispano-Colonial.—Mahon 24 Septiembre 1900.—El Comisionado, Juan Taltavull. 13—15

**Compañías y Sociedades**

**Administracion de Consumos**

DE MAHON

Confeccionados por esta administracion el repartimiento individual y conciertos voluntarios y obligatorios del extra-radio de este término municipal por el tiempo que media desde 1.º de Julio de 1900, al 31 de Diciembre de 1901, y con arreglo a las disposiciones vigentes, se participa a los vecinos de dicha zona, que el referido expediente se hallará expuesto a efecto de reclamacion en las oficinas de esta Administracion durante el plazo de 10 dias a contar desde esta fecha.

Horas de despacho: Dias laborables de 10 a 12 de la mañana y de 3 a 5 tarde.—Dias festivos de 10 a 12 mañana.

Mahon 30 de Octubre 1900.—El Administrador, Juan Salord. 2—3

**Sociedad general de transportes maritimos á vapor de Marsella**

**Servicios del mes de Noviembre 1900**

**LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA**

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires los magníficos y rápidos vapores franceses:

el día 11 de Noviembre el vapor **AQUITAINE**

el día de 21 Noviembre el vapor **ITALIE**

**LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA**

Saldrá de Barcelona el día 27 de Noviembre el grandioso y acreditado vapor francés

**ALSACE**

Consignatarios en Barcelona, Ripoll y Comp.ª, Plaza de Palacio.—Barcelona.

**ANTÍDOTO SOBERANO DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS**

ES EL **DE ANDRES Y FABIA**  
 FARMACÉUTICO PREMIADO DE VALENCIA

**Purgante**

Corrige inmediatamente  
 Inapetencias, Acideces,  
 Náuseas, Indigestiones,  
 Afecciones nerviosas, Irregularidades del múnstruo,  
 Vahidos, Vómitos,  
 Estreñimiento, Dolores de cabeza  
 y otros padecimientos de estómago.

Se emplea tambien como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos. Se vende en la Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm. 6, y principales farmacias y droguerías.

**LA CATALANA**

**COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES A PRIMA FIJA**

Esencialmente española y única que tiene su direccion general en Barcelona, establecida en el domicilio de su propiedad.

Dormitorio de San Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas: **TREINTA MILLONES**

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Velas, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que las demás de su clase reunidas.

SINIESTROS PAGADOS HASTA 31 DICIEMBRE 1896

**4.413 por valor de pesetas 5.803.943'11**

CAPITALES ASEGURADOS EN 31 DICIEMBRE 1896

**Pesetas 550.741.848'06**

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez.

**Nueva Panadería**

**LA ROBUSTEZ**

HORNO CALLE DEL CARMEN N.º 39

Elaboracion con harinas de trigo del país, sin mezcla alguna.

A consecuencia del alza cada dia mas notable que se viene registrando en los precios del trigo del país, esta panadería se ve en la necesidad de avisar, un pequeño aumento en los precios del pan que elabora.

PRECIOS QUE RIGEN DESDE HOY

Pan 1.º mahonés, clase extra superior, á pesetas, 0'42 kilo, tiendas á 0'40	
Pan 1.º mallorquín, » 0'40 » » 0'38	
Pan mahonés clase corriente, » 0'40 » » 0'38	
Pan 2.º mahonés, » 0'38 » » 0'36	

Elaboracion esmerada, garantizando su pureza.

**CALENDARIOS**

para las islas Baleares

DEL AÑO

**1901**

Se hallan de venta á diez céntimos de peseta en la imprenta de la calle del Bastion n.º 39.—Mahon.

**Para vender**

Lo está la casa de la calle del Sol número 72. Para informes, calle Nueva número 40. 3—3

**EL BARBERO EN CASA**



Todo el que adquiera el nuevo aparato mecánico «safety-blazor» para afeitar, puede ser barbero de si mismo.

Este aparato, por su sencillez y facil manejo, no necesita práctica para su uso, con la particularidad de que ofrece cuantas seguridades apetezca el mas exigente y por su manera de ser excluye todo peligro de herir, aun en los cutis mas delicados. Es imposible cortarse.

Puede usarse en cualquiera posicion, en ferrocarril, en la cama y también en la obscuridad.

Este invento, mirado bajo el punto de vista económico, lo es bajo dos conceptos, pues ahorra dinero y tiempo. En cuanto á la comodidad é higiene, es innegable.

El aparato «safety-blazor» va en un elegante estuche de metal, siendo su precio **pesetas 5.**

De venta en la **DROGUERIA MAHONESA de VALAS Y PONS, Calle Nueva, MAHON.**

Nota.—Si no satisface el aparato, se devuelve el importe al comprador.

**Menorca estereoscópica**

Numerosa coleccion de vistas de Menorca para estereoscopio á seis pesetas docena.

**MONJO**

12 MIRANDA 12

Pequeños albums con 24 vistas 6 pesetas. m. v. s.

**PARA VENDER**

Lo está la casa de la calle de S. Jorge n.º 38. Para informes, Prieto y Caules n.º 90. 2—3